

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO  
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lonjeta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO X

PALMA DE MALLORCA  
Jueves 25 de Septiembre de 1919

Núm. 3.191

HORAS DE DESPACHO: DE 8 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 18

## Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal)

La huelga marítima.—El problema de las subsistencias.  
—Amado y los conflictos sociales.—La reorganización de la policía

El Comité de marinos encargado de gestionar la pronta solución del conflicto marítimo ha hecho las siguientes declaraciones: «En el mes de Marzo último presentamos a los armadores, unas bases solicitando aquellas mejoras en nuestras condiciones de trabajo que imponen las actuales circunstancias de todos conocidos. A estas bases acompañábamos la solicitud de una entrevista con los patronos con objeto de llegar a un mútuo acuerdo.

La contestación a nuestra demanda fué negativa, fundándose en que, habiéndose declarado precisamente en aquellos días el estado de excepción en Barcelona, era conveniente aplazar toda reunión que a asuntos de esta índole se refirieran.

Atendimos ese razonamiento; pero, habiéndose declarado en huelga otros elementos cuyo trabajo afecta a la actividad del movimiento marítimo y habiendo celebrado los patronos afectados por esta huelga, reuniones con dichos elementos, entendimos que también nosotros nos hallamos en igualdad de condiciones y no debía existir, por tanto, inconveniente alguno para acceder a nuestra antes mencionada solicitud.

No obstante, nosotros no perdimos la serenidad ni la paciencia, y acudimos con nuestra demanda al Capitán general de esta región, don Joaquín Milans del Bosch. Nuestra primera autoridad militar puso todo su interés para el arreglo del asunto, y consiguió de los patronos que accediesen a la entrevista.

Pero sólo acudieron a ella representantes de los navieros, y algunos de éstos, con diferentes excusas, se ausentaron de la reunión apenas comenzada.

Pronto pudimos convencernos de que aquella reunión, por parte de los patronos, sólo tenía por objeto no desairar los requerimientos de nuestra primera autoridad militar. Al efecto, para cortar toda discusión, alegaron los dichos representantes que nuestras justas demandas constituían, sin que nos explicasen el por qué, una «inmoraliad». Este calificativo, inexplicable e inexplorable, hizo imposible toda discusión y por ende todo acuerdo.

Pusimos en conocimiento del Capitán general el resultado negativo de la entrevista celebrada. Nuevamente, nuestra primera autoridad militar consiguió de los patronos que accediesen a una segunda entrevista. El resultado de ésta fué decirnos que accederían a nuestras demandas de mejora de sueldos cuando accediesen a ellas todas las Compañías Navieras Españolas.

En su vista, el mencionado señor desistió de seguir interviniendo en el asunto.

Simultáneamente, por consejo del señor Roselló, delegado del Ministerio de Abastecimientos, acudimos al Gobernador civil, don Julio Amado, que nos ofreció su mediación en el asunto, que, llevado a efecto, no dio resultado eficaz alguno.

En este punto nuestras gestiones, recibimos una comunicación del Alcalde, don Antonio Martínez Domingo, diciéndonos que los patronos armadores no aceptaban la mediación de la Junta Local de Reformas Sociales.

Y aquí es oportuno hacer constar la patriótica conducta observada durante la guerra por el personal de capitanes, pilotos y maquinistas, absteniéndose de formular sus justas demandas para que nunca pudiera decirse que creaban dificultades al tráfico marítimo nacional en aquellas comprometidas circunstancias.

Hasta ahora, ni directa ni indirectamente, hemos recibido indicación alguna de los señores patronos para llegar a una avenencia. Por el contrario, y como queda expuesto, nuestros intentos en dicho sentido han resultado completamente vanos y estériles.

Los patronos, en nada transigen ni a nada acceden, a pesar de los fabulosos beneficios conseguidos con el encarecimiento de los fletes.

Como se recordará, los marinos no abandonaron los vapores correos con objeto de no causar perjuicio a las comunicaciones comerciales.

Pues bien, hasta esta desinteresada y patriótica actitud de los marinos fué contestada por los patronos aceptando personal esquirol en sus flotas, actitud patronal de reto que los marinos no tuvieron más remedio que aceptar y corresponder en forma adecuada.

cibe un telegrama participando que el buque no podrá hallarse aquí en la fecha convenida porque los temporales le obligaron a refugiarse en Valencia, o en Cádiz, o en Málaga... Los señores que la forman, convencidos, tal vez, de que, lejos de aminorar el mal, lo aumentan, se muestran un tanto reacios en dar la batalla a fabricantes, tenderos y acaparadores, y limitan su acción al ya tan debatido asunto del trigo y las harinas.

Desde principios de año anda esta Junta de subsistencias metida en harina, y como si nada. El pan sigue siendo caro y malo.

Y es una lástima que no se dé con una solución satisfactoria en el problema ese de la subida de las subsistencias, porque, estando éstas por las nubes, el malestar subsistirá por crecidos que sean los aumentos de sueldos y jornales que consigan empleados y obreros.

Como ya dije anteriormente, el problema se va agravando en tal forma que nada de extraño tendría que este invierno se repitiesen las lamentables algaradas de Agosto de 1917, en que, como recordarán los lectores, las multitudes hubieran llegado violentamente hasta el mismo despacho del entonces Gobernador civil, Marqués de Pílares, a no haberse venido abajo la escuela del Gobierno civil con manifestantes y guardias de seguridad y todo.

Los vecinos de Barcelona, y muy especialmente los que por militar en el periodismo activo nos vemos obligados a frecuentar el Gobierno civil, no acartamos a comprender el por qué de tanto telegrama como se recibe en el referido centro oficial felicitando al señor Amado por la solución de los recientes conflictos sociales.

El señor Amado sabe bien que los aludidos pleitos han quedado, de momento, resueltos por la concesión del indulto general que ha devuelto la libertad a unos 150 sindicalistas presos y por la miseria que ya reinaba en las filas sindicalistas. No ha venido la solución ni por haberse aceptado con una fórmula de arreglo ni por haber triunfado el principio de autoridad sobre los elementos discorde. El mal persiste, y tan pronto como el sindicalismo se vea libre del calcamiento que en su espíritu produjo un paro de nueve semanas, volverán a surgir los conflictos susodichos.

En declaraciones a los periodistas y en notas oficiales a la Prensa viene diciendo el señor Amado que la situación continúa siendo grave y que el mal tan sólo está contenido, más no curado.

Reino el pánico entre los policías afectos a esta jefatura superior por la determinación de Burgos Mazo de separar del cuerpo a los ineptos, holgazanes y prevaricadores, que de todo hay en él.

Cada policía tiene su padrino político de más o menos influencia y a éstos les toca ahora correr para que no den un disgusto a su protegido.

Se asegura que las cesantías decretadas en la semana pasada son debidas a unas quejas que una elevada personalidad, con cargo oficial en Barcelona, acudió a formular al Gobierno, al siguiente día del asesinato de Bravo Portillo.

Palos Garí.

Barcelona, 25 de Septiembre.

## El contrabando

Circular a los Fiscales

Por la Fiscalía del Supremo, se ha dirigido la siguiente circular a los Fiscales de las Audiencias:

«Las quejas de que constantemente se hace cargo la prensa, del contrabando, que, según la misma, se realiza con la exportación de productos alimenticios, me mueve a dirigirme a los fiscales de las Audiencias, y principalmente de las provincias fronterizas y marítimas, para estimular su celo respecto a tan importante materia, pues el problema de las subsistencias es el más grave en estos momentos.

Cierto es que la exportación de artículos que, de un modo permanente o transitorio, está prohibido exportar constituye en primer término un delito de contrabando y en ellos las funciones del ministerio fiscal están encomendadas por la ley a los abogados del Estado, pero no es menos cierto que siempre que el referido delito de contrabando se realiza en cuanto a la exportación de subsistencias alimenticias se comete también, a tenor de lo dispuesto en el artículo 1.º del Real decreto de 6 de Marzo último, el delito conexo del número 3.º del art. 9.º de la ley de 3 de Septiembre de 1914, y a poco que se medite se comprenderá que si es cierta la repetición de delitos que la prensa denuncia, es de temer que faciliten su comisión punibles tolerancias de determinados funcionarios públicos.

Estos dos últimos aspectos de la cuestión obligan al ministerio fiscal a fijar su aten-



LA EXCMA. SRA.  
**D.ª María Victoria Villalba y Avilés de Conrado**  
Marquesa de la Fuensanta de Palma  
Falleció en Madrid el día 19 de Septiembre de 1919  
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA  
Q. E. P. D.

Su Director espiritual; su esposo D. Antonio Conrado, Marqués de la Fuensanta de Palma; sus hijos D. Mariano, D.ª M.ª de la Soledad, D.ª Carolina, D.ª M.ª Victoria, D.ª Antonia y D.ª Josefá; hermanos D. Ricardo y D. José; hermanas políticas la Condesa de Val del Aguile, D.ª Amparo Sauginés, y D.ª Catalina Conrado, Vda. de Conrado; tíos, primos sobrinos y demás parientes ruegan a sus amigos encomienden al Dios Ntro. Sr. el alma de la finada y asistan al funeral que se celebrará en la iglesia patronal de Nuestra Señora de la Soledad de la villa de Santa María, el día 4 de Octubre a las once, y al novenario de Mises que en la misma iglesia se dirán a las ocho y a las nueve, a partir del día 29 del actual.

Los Excmos. Sres. Nuncio de S. S., Obispos de Madrid-Alcalá, Cuenca y Mallorca, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

ción en ella para procurar en lo que de él dependa que la represión siga siempre de cerca al delito y dificulte su comisión ante el temor de los delincuentes al castigo, que deben tener la certeza de que ha de imponerseles.

Por esta razón es necesario que en esta clase de delitos proceda con gran actividad y energía el ministerio fiscal, compareciendo en cuantos sumarios se instruyan y promoviendo los procedimientos adecuados para el esclarecimiento de los hechos siempre que tenga la sospecha o se le haga alguna denuncia de que se ha cometido un delito de esta índole, o al menos que se proyecta realizarlo, cuando este proyecto sea punible a tenor de las disposiciones de la ley de contrabando y el art. 3.º del Código penal.

Por último el celo de V. S. ha de comprender, no solo la represión del delito de contrabando y los conexos, sino el castigo de las punibles tolerancias que los faciliten, y esto es más importante todavía, pues poniendo en claro este extremo que veladamente se indica en las denuncias de la prensa, se logrará el castigo de los culpables si los hay o se volverá por el decoro de los funcionarios públicos si la denuncia en este punto es infundada.

Espero del reconocido celo de V. S. y de los demás funcionarios del ministerio fiscal el más exacto cumplimiento de esta circular, de cuyo recibo se servirá darme noticias.

## Aviso a los Rdos. Sacerdotes

Todos los Rdos. Sacerdotes que han de tomar parte en las tandas de ejercicios que han de darse en Lluç en los días 12 y 19 del próximo mes de Octubre a la llegada del tren que parte de Palma a las dos y cuarto encontrarán en la estación de Inca carruajes aprestados que los trasladen a dicho Santuario.

## Vida deportiva

Ayer llegaron de Barcelona los notables corredores ciclistas catalanes Janer y Llorens, quienes, entrenados por Rubio y Guzmán, llegados también ayer en el vapor correo rápido, han de tomar parte en las carreras de Campeonato de España (resistencia en pista) que han de celebrarse el próximo domingo en el velódromo de Tirador. Tomarán parte, pues, en las carreras del domingo, tres equipos: los dos llegados ayer y el que forman los mallorquines Bover (ciclista) y Parets (motorista).

La Real Sociedad «Alfonso XIII» prepara unas carreras ciclistas para el 5 de Octubre próximo.

## Ganado enfermo

He aquí el estado demostrativo de las enfermedades infecto contagiosas y parasitarias que han atacado a los animales domésticos en esta provincia, durante el mes de Agosto.

**Partido de Menorca.**—Enfermedad Carbunco bacteriano, especie Bovina, invasiones en el mes de la fecha, 1, muertos o sacrificados 1.

**Partido de Inca.**—Enfermedad Mal rojo, especie porcina, enfermos del mes anterior 7, invasiones en el mes de la fecha 5, curados 3, muertos o sacrificados 2, quedan enfermos 5.

## La corriente eléctrica

Suplicado

«Señor Director de CORREO DE MALLORCA. Le agradeceremos dé cabido a las siguientes líneas:

No intentamos hacer historia retrospectiva de la Compañía Mallorquina de Electricidad, hoy La Palma de Mallorca, nos apartamos de todo aquello que en estos momentos de conflicto pudiera parecer excusa más que razón justificativa de nuestra conducta; en ocasión oportuna bastaría una simple relación de hechos para demostrar el sacrificio que para nosotros representa haber admitido, por manera completamente desinteresada y aceptando actos consumados, la ocupación de cargos representando los intereses de Mallorca en una Compañía en que la casi totalidad del capital es extranjero, teniendo siempre en cuenta que la misión de esta Compañía es prestar a nuestra Ciudad importantes servicios, por más que la fatallidad y las dificultades que en esta época han tenido que vencer, todas las industrias la hayan hecho objeto de acerbas censuras.

Advertidos de que la maquinaria establecida en la fábrica solo podría soportar normalmente su pesada carga hasta el mes de Octubre de 1918, para sustituirla a debido tiempo, se construyó una nueva Central instalándose en ella una potente turbina de 3.200 HP., fuerza más que suficiente para prestar todos los servicios que están a cargo de la Compañía Mallorquina. Una serie no interrumpida de vicisitudes y dificultades de carácter técnico y social han prorrogado un día tras otro la puesta en marcha del nuevo aparato.

Según el informe que publicamos del Ingeniero Director de la Turbina el plazo para la instalación termina el día 10 de Octubre próximo. Cuando estábamos pues próximos a alcanzar la meta de nuestra esperanza hubimos de ver colmada la serie de nuestros disgustos produciéndose en la vieja Central una importantísima y anormal avería. Desde el primer momento el informe técnico nos dió a conocer la gravedad y el largo espacio de tiempo necesario para la reparación; pudimos y quizás debimos desde luego ir al paro completo, pero comprendiendo el gravísimo perjuicio que con ello se había de ocasionar a todos y muy particularmente a la industria procuramos minorar el quebranto en lo posible aunque fuese prestando un servicio irregular; para conseguirlo lo hemos intentado todo y hemos hecho toda clase de esfuerzos. Al fin extenuados nos hemos visto obligados a rendirnos a la evidencia y a la fuerza mayor y llegar a la resolución radical de suspender temporalmente el servicio.

De esta resolución hemos dado verbalmente cuenta a las autoridades, a la Cámara de Comercio, a la Unión Industrial y a la representación de la Casa del Pueblo y la damos por medio del presente escrito a nuestros consumidores.

Esta medida tiene por único objeto evitar que al amparo de nuestras promesas que no pueden realizarse, y confiando en ofrecimientos de servicio que no pueden cumplirse se adquieran compromisos, pero en manera alguna significa que dejemos, ni por un momento de hacer toda clase de esfuerzos personales, materiales y económicos para adelantar en un solo día que sea la reparación de la maquinaria, ni significa tampoco que dejemos de prestar todo el servicio que se pueda sin perjuicio ni retraso de los trabajos que se están efectuando.

Tenemos confianza en que la opinión imparcial reconocerá que olvidando por completo los perjuicios y quebrantos de la compañía, nos contrasta tan solo el que a los demás se ocasionan y que hemos de procurar que duren el menor espacio de tiempo posible y compensarlos después con un buen y económico servicio.

Palma 24 de Septiembre. — Francisco García Orell, José Tous, Alejandro Jaume.

Informe del Ingeniero.—Sr. Vice-Presidente:

En contestación a la consulta que V. me hace en su carta del 22 corriente tengo el honor de informarle que me será difícil poner a punto de marcha la Nueva Central para el 5 Octubre próximo.

Yo puedo solamente asegurarle que el 10 de Octubre la turbina habrá tomado la carga.

Yo aportaré todas las posibilidades para abreviar el plazo y con ello darle completa satisfacción, pero tenga en cuenta que en la reparación de la alternadora es cuestión primordial el tiempo y la mano de obra. Se trata en efecto de un detenido vernizaje y de encintación, dos cosas que no pueden estar confiadas a inexpertos, ya que pide mucho cuidado y atención si se desea obtener satisfacción completa en la reparación de la alternadora y por consiguiente asegurar un servicio de la turbina sin nuevos riesgos.

Reciba señor Vice Presidente la expresión de mi más profundo respeto.—J. Danfs.

## De Ibiza

El martes último, don Joaquín Sorrolle, acompañado de su distinguida esposa, de su hija Elena y de su discípulo don Santiago Martínez, visitó la finca «Ca'n Cardona», situada en el kilómetro 8 de la carretera de San José, donde, por cuenta del Estado, se practican excavaciones arqueológicas, bajo la dirección de don Carlos Román.

Los visitantes pudieron gozar la impresión de descubrir un sarcófago fenicio, en el interior del cual fueron descubiertos algunos valiosos objetos de cerámica. Regresaron a la ciudad muy contentos de la excursión.

A las diez y media de hoy, verificóse en el castillo la jura de banderas por los reclutas excedentes de cupo pertenecientes al reemplazo de 1918, recientemente incorporados.

Tomó el juramento el capellán castrense señor Carrasco y el comandante señor Senante.

Estaban formadas en el patio del castillo las fuerzas francesas de servicio pertenecientes al batallón cazadores y a la sección de artillería destacada en esta plaza.

—Procedentes de Palma llegaron últimamente 29 individuos y un teniente de artillería que vienen a aumentar esta guarnición, en cumplimiento de lo ordenado por la Superioridad.

Ibiza, 20 de Septiembre.

## Suscripción

Relación de lo recaudado para contribuir a la suscripción nacional iniciada en Fontilles por los pobres leproso y personal a su servicio para grabar en lápida de oro unida al monumento del Cerro de los Angeles la Consagración que S. M. el Rey hizo de España al Cotazón de Jesús. (Léase el número extraordinario de la «Revista Fontilles» del 27 de Junio de 1919).

(Continuación)

Don Francisco Siquier Bibiloni, 1'00 pesetas; don Nicolás Siquier y Verd, 1'00; doña Francisca Siquier y Verd, 1'00; y doña Catalina M.ª Cirera de Siquier, 1.

## Fiesta en Son Roca

El domingo próximo, día 28, se celebrará fiesta religiosa en el oratorio de Son Roca (La Vileta), con motivo de la bendición de dos imágenes de San José y San Vicente de Paul, juntamente con una artística custodia costeada por piadosas familias.

A las siete de la mañana habrá Misa de Comunión. A las diez, bendición de dichas imágenes y custodia; seguidamente, oficio solemne, siendo el celebrante el Rdo. Sr. Cura párroco de la Parroquia; predicará en el ofertorio el Rdo. P. Bartolomé Bordoy, C. R. Habrá exposición de S. D. M. durante todo el día. A las siete de la tarde, Rosario, sermón por el mismo R. P. Bordoy, Te Deum y Reserva.

### El precio de las obras de texto

Los alumnos de los Centros docentes oficiales se quejan del elevado precio de las obras de texto, quejas que repercuten, naturalmente, en sus respectivas familias, por ser ellas, a la postre, quienes sufren el peso de los gastos escolares. Para tratar de este asunto, los estudiantes celebrarán una reunión. He aquí la convocatoria. «Suplicamos a los estudiantes pertenecientes a los centros docentes, Escuela de Comercio, Instituto y Nacional de Maestros, asistan el día 26 del corriente, a las 11 de la mañana, en la Plaza Marqués de la Cenita (frente al Instituto) para tratar de asuntos que interesan a los mismos.

Los estudiantes».

### Del mar

Ayer tarde regresó de Cabrera el vapor «Ciudad de Palma». —Por la noche emprendió viaje, en dirección a Barcelona, el vapor correo rápido «Rey Jaime I». —Esta mañana debía emprender viaje el vapor correo «Rey Jaime II», dirigiéndose a Ibiza y Valencia. —Mañana debe llegar, procedente de Alicante e Ibiza, el vapor correo «Mallorca». Este buque por la tarde emprenderá nuevamente viaje, dirigiéndose a Barcelona.

### Notas de Sociedad

#### De viaje

Anoche embarcaron para Barcelona nuestro estimado compañero de Redacción don Rafael Quetglas, el médico don Luis Frontera, los comerciantes don Carlos y don Federico Alabern, el redactor de «La Última Hora» don José Tous Lladó, el coronel de infantería retirado don Ernesto March, el cónsul de Bélgica interino don Enrique Pujó, don Sebastián Sard, don Antonio Soler, don Antonio Rullán, don José Rutz y don León Odín.

—Procedente de Barcelona, donde reside, ayer llegó a esta capital el joven escritor don Juan Estelrich.

#### Petición de mano

Por el Gobernador Militar del Grupo Oriental de las Islas Canarias ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita Isabel García Bosch, residente en las Las Palmas, para nuestro particular amigo el distinguido capitán de caballería don Bartolomé Guerrero, destinado al grupo de escuadrones de Mallorca.

#### Fallecimientos

En Madrid ha fallecido la señora doña María Victoria Villalba y Avilés, esposa de nuestro paisano el Sr. don Antonio Conrado, Marqués de la Fuensanta de Palma. La aristocrática dama se atrala, por sus cualidades, la consideración y el afecto de cuantos la trataban, habiendo sido su muerte muy sentida.

D. E. P. Reciba su distinguida familia, especialmente su afligido esposo, la expresión de nuestro profundo pésame. —Ha fallecido, a edad avanzada, la señora doña Isabel Ramonell, viuda de Ginard. D. E. P. Enviamos a su familia, especialmente a su hijo el comandante de Caballería don Bartolomé Ginard y a sus hijos políticos el comandante de Infantería don Pedro Llopart y el delinente de la Junta de Obras del Puerto don Pedro Llorens, nuestro sentido pésame.

### Boletín religioso

#### MANANA

Santos.—Santos Cipriano y Justina, mártires. Cuarenta Horas.—Continúan en la Misión en memoria del feliz tránsito de su Santo Fundador: Exposición a las siete; a las nueve, Misa mayor; por la tarde, a las seis y media, Rosario, meditación, Trisagio y reserva de S. D. M. Otras funciones.—En San Francisco, hoy día 25, empezará la novena dedicada al Seráfico Patriarca, la que se hará por la mañana, a las seis, y a las once y cuarto, durante una misa, y por la tarde, a las siete y media, después del rezo de la Corona. Visita.—A Nuestra Señora de la Paz, en San Jaime.

### Sueltos y noticias

#### El tiempo

Anoche, poco más de las ocho, se desencadenó sobre esta ciudad una fuerte tormenta, acompañada de espesa lluvia, durando hasta cerca de las diez.

#### El aceite intervenido

Por noticias recibidas ayer de Valencia, se sabe que el comerciante señor Ciscar va haciendo entrega a los delegados del Alcalde de Palma del aceite intervenido que concedió para Palma de Mallorca el Ministro de Abastos.

### Sección militar

de la Academia Politécnica Sancho a cargo de D. José Vilanova, Capitán de Artillería, D. Miguel A. Montojo, Teniente de Navío y demás profesores de la Academia, técnicos en las distintas materias que comprende esta Sección. Matrícula de 3 a 8.—Formiguera 11.

## Conferencias telegráficas

(Servicio especial y exclusivo de CORREO DE MALLORCA)

### DESDE MADRID Del Extranjero

Madrid, 24 (5'30) En Maguncia sale un periódico en lengua francesa

Paris.—En Maguncia ha aparecido el primer periódico de los países rhenanos, redactado en lengua francesa. Se titula el periódico «L'Echo du Rhin».

#### El general Hagerman

Basilea.—En Koenigsberg, ha quedado encargado de los asuntos de gobierno el general Hagerman.

#### La Galicia debe ser para Polonia

Paris.—Ante el Consejo Supremo de los aliados el Presidente de Polonia, Paderewski, ha pedido sea definitivamente incorporada a Polonia el territorio de Galicia.

#### Paderewski abandonará el Poder

Varsovia.—En esta capital se asegura que el Presidente Paderewski dimitirá su cargo en cuanto vuelva de París, proponiéndose que le sustituya Bilonski.

#### La situación en Berlín

Basilea.—Noticias de Berlín dicen que en aquella población la situación sigue siendo muy crítica.

Ante las dificultades para el aprovisionamiento de carbón, se suprimirá el slumbrado público.

#### Declaraciones de D'Annunzio

Roma.—El poeta D'Annunzio, jefe de la expedición clandestina italiana a Fiume, ha declarado que con este acto ha prestado un gran servicio a Italia.

La «Entente» ocupará la Alta Silesia y Dantzig

Paris.—Parece que la «Entente», en vista de la difícil situación que atraviesa Alemania, decidirá que las tropas franco-alemanas ocupen Dantzig y la Alta Silesia.

Madrid, 25 (1'00)

Las compañías y los obreros ferroviarios.—Llamamiento de Thomas

Londres.—Parece inminente la ruptura de negociaciones entre las compañías ferroviarias y los obreros.

Thomas ha lanzado un llamamiento a los obreros, recomendándoles que no se debiliten con huelgas parciales.

### Manifestaciones de Burgos Mazo

Madrid 24 (5'30).

La huelga de Alicante.—La Junta de protección a la Infancia

El Ministro de la Gobernación, Sr. Burgos Mazo, al recibirnos esta madrugada, como de ordinario, a los periodistas, nos ha manifestado que en Alicante sigue pacíficamente la huelga de obreros del puerto.

Luego nos ha dicho que anoche se reunió con él la Comisión superior de protección a la infancia, aprobándose la reforma de la constitución de la Junta provincial. El Ministro llevará al próximo Consejo de Ministros su proyecto conteniendo los acuerdos tomados por dicha Comisión. Según el proyecto, formará parte de la Junta provincial un individuo de la Asociación de la Prensa

Desfile de la guardia civil en Barcelona.—La huelga de Alicante, resuelta.—El paro forzoso.—Vecindario amotinado

El Ministro de la Gobernación nos manifestó anoche a los periodistas que el próximo domingo desfilarán en Barcelona, ante el Capitán general, las fuerzas de la guardia civil que se hallan en aquella población.

Para que asista al desfile irá a Barcelona la banda de música del Colegio de guardias jóvenes.

Luego nos ha dicho el Ministro que ha quedado resuelta la huelga general que existía en Alicante.

También nos ha dicho que el Instituto de reformas sociales redactará una ponencia respecto al paro forzoso, ponencia que servirá al Ministro para llevarlo al Parlamento como proyecto de ley.

Por último, nos facilitó el siguiente telegrama oficial recibido de Pontevedra:

«En el pueblo de Porrino, al conducir la Benemérita a un criminal a la Cárcel, el vecindario se amotinó, disparando sobre la fuerza. Esta contestó disparando al aire, consiguiendo con ello disolver el motín.»

### De Provincias

Madrid, 24 (5'30)

De Bilbao.—El Nuncio en el palacio de Urquijo

Bilbao.—El Nuncio de Su Santidad, Monseñor Regonesi, dijo ayer misa en el palacio de los Marqueses de Urquijo, siendo después cumplimentado por las autoridades.

Marchó luego a Elorrio acompañado del secretario de la Nunciatura, Monseñor Solasi. Desde allí piensan ambos ir a San Sebastián.

Más de Bilbao.—Mita sindicalista católico

Bilbao.—Los sindicalistas católicos han celebrado un mitin de propaganda en Dos Caminos.

Todos los oradores que tomaron parte en el acto fueron muy aplaudidos.

De Oviedo.—Los Infantes en Covadonga

Oviedo.—Han llegado a Covadonga los Infantes don Carlos, don Jenaro y don Ramiro.

Fueron recibidos por las autoridades, marchando luego a oír misa en la Capilla de la Virgen.

Se proponen estar de caza por estos cotos hasta principios del mes que viene.

Más de Oviedo.—Petición de los mineros católicos

Oviedo.—Los mineros católicos han telegrafiado al Ministro de la Gobernación diciéndole que desde el día primero de Octubre holgarán sino se les conceden las jor-

nadas de siete y ocho horas, respectivamente, a los obreros que trabajen en el interior y exterior de las minas.

De San Sebastián.—Firma regia de Fomento

San Sebastián.—S. M. el Rey ha firmado un decreto de Fomento haciendo extensivo a los Consejos de minería el precepto contenido en el párrafo primero del artículo segundo del real decreto de 20 del actual.

De Burgos.—Aeródromo militar.—Los panaderos

Burgos.—El Ayuntamiento de esta ciudad ha tratado de la instalación de un aeródromo militar en el campo de Gamonal, en el que se establecerá una escuela de aprendizaje y dando también entrada en él al elemento civil.

El coste aproximado de este proyecto se eleva a 90.000 duros.

—Los panaderos han protestado ante el Gobernador de que, si los fabricantes de harinas no cumplen sus compromisos de facilitar harina, ellos se verán obligados a cerrar sus hornos y los pondrán a disposición de la autoridad.

De Pamplona.—Choque de un vagón contra un tren.—Un muerto y varios heridos

Pamplona.—Hallándose parado en la estación de Cascante el correo de Tarragona a Tudela, se desprendió, desde la estación de Malón, un vagón, el que, precipitándose a gran velocidad sobre el furgón de cola, provocó un enorme choque con el tren correo.

A consecuencias del accidente han resultado: muerto, el interventor del tren, don Leandro Gallego; y herido grave, don José Sastre.

Más de Pamplona.—El río Aragón, desbordado

Pamplona.—A causa de un desprendimiento de tierras, se ha desbordado el río Aragón, sin que hasta ahora se tengan noticias de haber ocurrido ninguna desgracia.

Más de Pamplona.—La tasa, el Alcalde y el Delegado de Abastecimientos

Pamplona.—Es objeto de grandes comentarios la suspensión de una adquisición de artículos alimenticios que ya tenía contratada el Alcalde de esta ciudad al precio de tasa, al saber que ya se habían adquirido otras partidas por el delegado de Abastecimientos a precio superior que el de tasa.

### La Bolsa

Madrid, 25 (1'00)

#### Cotización de ayer

Interior contado.	60'00
Interior fin de mes.	77'50
Amortizable 5 por 100.	97'90
Amortizable 4 por 100.	90'00
Banco de España.	000'00
Compañía Tebacaera	315'00
Francos.	62'05
Libras.	22'05
Exterior	88'50
Carpeta interior.	77'55
Marcos.	23'80
Liras.	22'05
Dólares.	5'28

### La catástrofe del «Valbanera»

Madrid, 24 (5'30)

La tripulación estaba asegurada

Cádiz.—Se sabe que la Casa Pinillos tenía hechos seguros de vida sobre los tripulantes del buque «Valbanera».

Cadáveres que salen a flote

Cádiz.—Nuevos despachos que se reciben de la Habana a propósito de la pérdida del «Valbanera» dan la noticia de que se han encontrado otros cadáveres en el lugar del siniestro.

### Operaciones en Marruecos

Madrid, 25 (1'00)

Nota oficial

En el Ministerio de la Guerra se nos ha facilitado a los periodistas una nota oficial diciendo que ha sido autorizado el Alto Comisario de España en Marruecos para emprender las operaciones necesarias con el fin de acabar con las constantes agresiones por parte de los partidarios de El Raisuli, que tienen perturbada aquella zona.

Y añade la nota oficial: «El foco principal está en la kabila de Wad Ras.

Nuestro ejército, dotado de los elementos modernos necesarios, hará labor definitiva, debiendo esperar el pueblo, confiado, un resultado excelente.»

### Declaraciones de Alhucemas

Madrid, 25 (1'00)

El Gobierno actual.—La unión de los liberales.—Los partidos gobernantes.—El problema de Marruecos

Santander.—El expresidente del Consejo de Ministros señor Marqués de Alhucemas ha hecho las siguientes declaraciones:

«Yo estimo acertada la labor que viene realizando el Gobierno, especialmente en Barcelona, dejando abierto el camino para soluciones definitivas del problema social.

Respecto a la unión de los liberales, por mi parte, se hará. Pero todo depende del plan que haya de realizarse, no del jefe.

Aunque todos los liberales hayamos ofrecido nuestro apoyo al Gobierno, en el Parlamento discutiremos, porque no podríamos amparar unos presupuestos contrarios al proletariado.»

Aludiendo al banquete celebrado por prohombres liberales en San Sebastián, nos dijo:

«Trátase de una comida íntima con que nos obsequió Amós Salvador y durante la que solo cambiamos impresiones.»

Acercá de la actitud del Conde de Romanones, se mostró reservadísimo, aunque conforme con las declaraciones que hizo al señor Argente sobre la intervención de don Melquíades Álvarez en la unión de los liberales.

Se mostró partidario de formar dos grandes partidos para gobernar al país.

Por último, habló de la cuestión de Marruecos, manifestándose decidido, como Romanones, a apoyar la actual política del Gobierno conservador en nuestra zona de influencia.

### Noticias varias

Madrid, 24 (5'30)

#### No hay huelga

En la Casa del Pueblo se ha desmentido la noticia circulada respecto a que hubieran presentado el oficio de huelga las Sociedades de obreros del gas, electricidad y tranvías.

Madrid 25 (1'00)

#### Entrega de conclusiones

Los aparejadores de obras han entregado al jefe del Gobierno, señor Sánchez de Tocha, las conclusiones aprobadas en la Asamblea por ellos celebrada recientemente.

#### Combinación de Gobernadores

Anoche debió firmar el Rey en San Sebastián una combinación de Gobernadores.

#### Los accidentes a bordo

Se ha encomendado con urgencia al Comité de seguros la redacción del sistema que se debería adoptar para la concesión de indemnizaciones por los accidentes que ocurren a bordo de los buques.

#### La jornada en los ferrocarriles

Se ha dispuesto que los acuerdos que tome el Comité paritario ferroviario se envíen al Ministerio de Fomento para que las Compañías ordenen la implantación de la jornada de ocho horas a partir del 1.º de Octubre próximo.

#### De Gracia y Justicia

Hoy firmará el Ministro de Gracia y Justicia, señor Amat, las plantillas de su departamento.

El Ministro resolverá enseguida la combinación de magistrados.

#### Los abonos

Se ha ordenado a las Compañías ferroviarias que den salida inmediata a los vagones detenidos con abonos minerales para los agricultores.

#### La «Gaceta»

La «Gaceta» publica una aclaración para aplicar el decreto de indulto.

### De esta mañana

Madrid, 25 (5'30)

Manifestaciones de Burgos Mazo

Los asuntos de beneficencia.—El homenaje al Rey.—D. Alfonso en Burdeos

El Ministro de la Gobernación, señor Burgos Mazo, nos ha manifestado esta madrugada a los periodistas que está ocupado en los asuntos de beneficencia.

«Haré—nos ha indicado—reformas fundamentales y radicales para beneficiar a todos los pobres.»

Luego nos ha dicho que recibe telegramas de muchos Alcaldes adhiriéndose al homenaje, iniciado por el de Vitoria, que se trata de tributar al Rey.

Por último, nos ha manifestado que el Rey llegó sin novedad a Burdeos, y que regresará a San Sebastián mañana, viernes.

Nuevos terremotos en Orihuela

#### Detalles

Alicante.—Comunican de Orihuela que a las seis de la mañana se han sentido nuevas sacudidas sísmicas.

Los vecinos salieron a las calles, despavoridos, instalándose en tiendas de campaña en el campo.

En el pueblo de San Felipe Neri, la iglesia ha quedado ruinoso, clausurándose.

En la cuenca los pueblos de Garabala y Santa Cruz de Moya se han sentido leves temblores de tierra, ocasionando pequeños desperfectos y produciendo gran alarma entre el vecindario.

#### De provincias

De Zaragoza.—Las fiestas del Pilar y el comercio.—Los pastores

Zaragoza.—Se comenta la apatía del comercio, que se ha abstenido de contribuir a las fiestas del Pilar, para las cuales sólo se han recaudado 6.000 pesetas.

—La Junta provincial de reformas sociales ha acordado excluir de la jornada de ocho horas a los pastores.

De Alicante.—Explosión de un barreno

Alicante.—En la cantera de Casa Benítez explotó un barreno.

A consecuencia del hecho resultó muerto el obrero José Muñoz.

De El Ferrol.—Entrega de una bandera

El Ferrol.—El próximo domingo se efectuará la entrega de la bandera que se regala al regimiento de Infantería de El Ferrol, 75.

#### De Portugal

La Presidencia de la República

Lisboa.—El día 5 del próximo mes de Octubre se posesionará de la Presidencia de la República el señor Almeida.

La libertad de pensamiento

Lisboa.—Se ha ordenado terminantemente a los Gobernadores civiles que respeten la libertad de pensamiento en todas sus formas.

Se les ha anunciado a los Gobernadores que se destituirá a las autoridades que no cumplan el mandato.

#### Sindicalistas detenidos

Lisboa.—Han sido detenidos nueve sindicalistas.

#### El rápido Lisboa-París

Lisboa.—En breve se reanudaré la circulación del tren rápido Lisboa-París.

### Del Extranjero

Los obreros alsacianos y loreneses, contra la «Entente»

Nauen.—Sigue la agitación de los obreros de Alsacia y Lorena ante la medida de la «Entente» por la que se quiere expulsar a 10.000 trabajadores alemanes que se hallan en esta región.

Los obreros han amenazado incluso con la paralización del trabajo si esta medida se efectúa.

Prensa Asociada.

### DESDE BARCELONA Notas catalanas

Barcelona, 24 (5'30)

El vapor «Atlante» sale para Hamburgo

Mañana sale para Hamburgo el vapor «Atlante», llevando a su bordo 400 súbditos alemanes.

Este es el primer buque que desde que estalló la guerra sale de España para Alemania.

El pleito de los marinos.—Estos no quieren negociar con Madrid

El Comandante de Marina leyó ayer a la Comisión de marinos en huelga un telegrama del Ministro por el que proponía se le admitiese como árbitro en el pleito, por lo que invitaba a la comisión fuese a Madrid a conferenciar con él.

Los marinos contestaron al Comandante de Marina que era acuerdo unánime del personal náutico ventilar el pleito en Barcelona, rechazando toda ingerencia extraña, máxime la de los elementos ministeriales, pues el año 1914 se accedió a suplicas análogas y las promesas ministeriales quedaron incumplidas.

En favor de los tripulantes que perecieron en el naufragio del «Valbanera»

Las Sociedades de capitanes, pilotos y maquinistas navales que se hallan en huelga realizarán mañana una postulación pública en beneficio de las familias de los tripulantes que perecieron en el naufragio del vapor «Valbanera».

#### Vacante y ascenso

Para cubrir la vacante que dejará en el generalato don Manuel Jaén al pasar a la primera reserva, se indica al coronel del 21 tercio de la guardia civil don Julián Aldir Villanueva.

#### Clausura levantada

El Gobernador civil, señor Amado, ha ordenado el levantamiento de la orden de clausura del Centro Autonomista de dependientes de comercio.

Barcelona, 25 (5'30)

Los carteros en activo, en favor de sus compañeros despedidos.—Instancia a la Dirección General

Ante las promesas incumplidas de readmisión de los carteros suspendidos de su empleo por la huelga, sus compañeros en activo han acordado, por unanimidad, someterse a un descuento para con el pagar los sueldos a sus compañeros despedidos.

En este sentido se ha presentado una instancia, que firman todos los carteros en activo, al Administrador principal de Correos, el cual la ha elevado a la Dirección general.

Por la noche una comisión de carteros visitó al Gobernador civil, entregándole una instancia análoga para que fuese remitida al Ministro de la Gobernación.

El señor Amado prometió interesarse en este asunto.

La huelga de obreros de cajas de cartón

El Gobernador civil nos ha manifestado a los periodistas que mañana quedará solucionada la huelga de los obreros de cajas de cartón, único pleito que faltaba resolver por la Comisión mixta, la cual luego se disolverá.

El Ministro de Instrucción

El Ministro de Instrucción Pública ha anunciado al Gobernador civil que vendrá a esta ciudad para asistir a la apertura del curso en la Universidad.

La salud pública es excelente

El Gobernador civil, señor Amado, ha desmentido los rumores que circulaban desfavorables a la salud pública en Barcelona, diciendo que hasta ahora ésta es excelente según los datos oficiales.

Las fiestas de la Merced

En la Basílica de la Merced se celebró la fiesta de Nuestra Señora de las Mercedes.

El templo estaba llenísimo.

Oficio de Pontifical el Obispo de la diócesis, Dr. Reig.

A los divinos oficios asistieron todas las autoridades de Barcelona y una comisión del Ayuntamiento, presidida por el Alcalde.